

## COLUMNAS 17 DE DICIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

##### Presidencia no pero, ¿y la Fiscalía?

Inexperiencia, precipitación, improvisación, son de las debilidades más sobresalientes de la 4T, por más que Andrés Manuel López Obrador, paradójicamente, sea el mandatario con mayor fortaleza que ha tenido México en los últimos 100 años.

El ejemplo inmediato de esa perniciosa trunca es el bochornoso desaguisado por la imaginaria puñalada que, se suponía, quería darnos Estados Unidos en el tema laboral del nuevo tratado comercial de América del Norte.

Con los ecos del *culiacanazo*, la mezcla de apresuramiento, espontaneidad y torpeza se acababa de dar a propósito de Genaro García Luna, con el asombroso ingrediente de un comunicado de la Fiscalía General de la República, dando cuenta de la apertura de una “carpeta de investigación” contra el ex secretario.

De manera simultánea, López Obrador instruyó (y el titular de Seguridad, Alfonso Durazo, se fue hasta la cocina) *cazar* y expulsar del gobierno a quienes, habiendo “tenido relación” con el defenestrado, continúan en el servicio público.

Ahora todo va para atrás: el Presidente descartó emprender algún proceso contra García Luna: “Ya lo dije y lo repito, no me gusta hacer leña del árbol caído. Y esperar a que las investigaciones avancen. Nosotros lo que vamos a hacer es cooperar (con EU). Toda la información que nos soliciten se va a entregar, pero no iniciar nosotros investigaciones para que no se malinterprete, que no se vaya a decir o pensar siquiera que es una represalia...”.

Con tal decisión, a la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda no le queda sino acatar y retirar la denuncia penal que, según anunció Santiago Nieto, levantó contra el ex secretario por dizque recibir sobornos de la banda criminal de Sinaloa.

Pero ¡chin!: la Fiscalía de Alejandro Gertz Manero, constitucionalmente “autónoma”, informó el mismo día de la captura que solicitaría “una *orden de aprehensión con fines de extradición* en contra de esta persona” por “la probable comisión de los delitos: conspiración para traficar cocaína, declaraciones falsas a autoridades judiciales federales, cohecho, coparticipación en diversos delitos contra la salud, delincuencia organizada y otros...”.

Lo más probable, qué oso, es que recule también.

Por fortuna, López Obrador corrigió su postura inicial de correr a quienes tuvieron que ver con García Luna. Dijo ayer que se refería solo a quienes *podieran* estar involucrados en hechos delictivos o de corrupción que se le imputan al ex funcionario, y aseguró que “lo único que estamos dando a conocer es que estamos pidiendo que en las dependencias del gobierno federal no trabaje gente que pueda estar implicada con este caso. Así como *no podemos ensañarnos o promover un ambiente de linchamiento político*, tampoco sudar calenturas ajenas, que cada quien asuma su responsabilidad...”.

Y ha dicho que trabaja para lograr en sus seis años lo que se llevaría 12.

Innecesario, pues, el *acelere*. Atribuyen a Napoleón aquello de “vísteme despacio, porque tengo prisa...”.

#### COLUMNA EN PRIVADO DIARIO MILENIO AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

##### El T-MEC, de la duda a la confusión

*Los hay que hacen de su vida un borrador.*

Florestán

El miércoles pasado, al responder una pregunta sobre si Estados Unidos iba a tener en México inspectores para revisar el tema laboral, Jesús Seade lo negó:

*No, no va a haber enviados. Lo que se acuerda es tener un panel y cuando hay una disputa tiene derecho de hacerse de las evidencias que necesite, puede incluir papeles de cómo estuvo la elección sindical o llamar a estar con ellos al director de la empresa o bien pueden decidir visitar la empresa.*

*Pero no va a haber enviados.*

Dos días después, el viernes 13, con Nancy Pelosi, al entregar el proyecto de la Cámara de Representantes, se conoció en el *adéndum* lo mencionado sobre los *attachés laborales* desde el martes 10, el día de la firma, en Palacio Nacional, del *Protocolo Modificatorio* al T-MEC, agregados que se negaron una y otra vez.

Ese mismo martes, Moisés Kalach, el operador del CCE y cabeza del *cuarto de al lado*, me dijo: *los estadounidenses han recuperado asuntos que ya estaban resueltos o eliminados, como el envío de sus inspectores a México para revisar los cambios laborales acordados.*

Cuando el sábado Seade anunció que había enviado una carta a Robert Lighthizer en la que rechazaba el nombramiento de los agregados laborales en México y que estaba viajando a Washington para reunirse con él, surgió la preocupación. La noche anterior, jueves, el mismo subsecretario ya los había rechazado por considerarlos un agravio.

Ayer lunes, el presidente López Obrador, repudió la inclusión de esos inspectores laborales que, dijo, *salieron de manera clandestina.*

Al mediodía, tras una reunión de dos horas, Seade dio a conocer una carta de Lighthizer, en la que aseguraba que serán *attachés laborales* y no inspectores los que vengan, por la que el vocero de la cancillería, Roberto Velasco, dijo que dicha carta *da claridad sobre los alcances que tendrán los cinco attachés laborales, aunque, digo yo, no sea vinculatoria, y agregó que ya no hay ningún conflicto ni ninguna confusión con el T-MEC*, como ya los hubo.

#### **RETALES**

**1. ARREBATO.** El miércoles escribí aquí que al gobierno de México le había dado un ataque de prisa, y que tras la firma del *adéndum*, el martes en Palacio, se aprobaría *fast track* en el Senado. Sé que necesitaban mandar una señal, pero nunca entendí la urgencia;

**2. INVESTITURA.** El próximo lunes 6, Margarita Ríos Farjat protestará el cargo como ministra ante el pleno de la Corte, y será togada. Para entonces deberá estar terminado el cambio de ubicación de su oficina, la de Eduardo Medina Mora, pero con vista a la calle, cambiando al personal a la del ministro renunciado, que era interior; y

**3. BONILLA.** No lleva un mes y el gobierno de Jaime Bonilla, en Baja California, ya investiga una red de corrupción y sobornos que abarca al secretario de Gobierno, Amador Rodríguez Lozano, y de Economía Sustentable y Turismo, Mario Escobedo. Pero siguen en sus cargos.

**Nos vemos mañana, pero en privado**

## **COLUMNA TRASCENDIO**

### **DIARIO MILENIO**

QUE en un discurso de más de media hora, el titular de la SSPC, Alfonso Durazo, se dio tiempo para disipar dudas de grillas internas en el gabinete que le corresponde y aseguró que lleva una buena relación personal con los secretarios de Defensa, Marina y la Guardia Nacional, lo que ha permitido “dar resultados”. Sobre lo que no detalló durante la conferencia de secretarios de Seguridad fue cómo está eso de que 50 mil armas de cargo, es decir, policíacas, fueron “rentadas” al crimen en los nueve años anteriores y otras tantas simplemente robadas, sin que se sepa de ninguna acción penal por tales delitos.

QUE legisladores integrantes de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión alistan maletas para dos semanas de vacaciones con motivo de Navidad y Año Nuevo, pues si bien la presidenta del órgano legislativo, Laura Rojas, citó a sesión mañana en el Palacio de San Lázaro, una vez desahogado el orden del día y dado el campanazo final, romperán filas y se irán hasta 2020. La buena vida, sí señor.

QUE quien quizá vuelva al Senado en enero en busca de bancada es Lilly Téllez, a quien ya le puso el ojo la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, que encabezan Héctor Díaz-Polanco, Gabriela Rodríguez Ramírez y Adrián Arroyo Legaspi. El grupo envió un “requerimiento” al coordinador Ricardo Monreal para que separe en no más de tres días a la sonorenses de ese grupo parlamentario porque “no es una protagonista del cambio verdadero (no es militante) y es evidente que no respeta lo establecido en los documentos básicos” del partido. Durmiendo con el enemigo, le dicen.

Universal:

Serpientes y Escaleras / [¿Seade le mintió al Senado?](#) / Salvador García Soto p.2

Universal:

Retrato Hereje / [AMLO: SAT y el síndrome Tabasco](#) / Roberto Rock (p.8)

Excelsior:

Juegos de Poder / [¿Es AMLO un socialista?](#) / Leo Zuckermann (p.11)

Universal: En la Mira /

[¿Los gringos se chamaquearon a la 4T?](#) /

Luis Cárdenas (p.2)

Excélsior:

Arsenal / [El resbalón de Seade con Loret y el "maltrato" a México, según el WSJ](#) /

Francisco Garfias (p.4)

Excélsior:

Razones / [Acuerdos clandestinos, unanimidades, subastas](#) /

Jorge Fernández Menéndez (p.10)

El Heraldo:

Alhajero / [#Loretito](#) / Martha

Anaya (PP-5)

Milenio:

Razones y Pasiones / [Calderón ahora busca su partido. ¿Es o se hace?](#) / Elisa Alanís (PP-2)

Financiero

: Estrictamente Personal / [El espía de Andrés Manuel](#) /

Raymundo Riva Palacio (PP-36)

El Heraldo:

Historia de lo Inmediato / [El Pacto de Calderón con el Narco](#) /

Álvaro Delgado (p.10)

Universal:

En Tercera Persona / [Guanajuato: el infierno de los policías](#) /

Héctor de Mauleón (p.5)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.26)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2) ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

### AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Ecatepec, Tecámac, Naucalpan y Chalco, con la peor percepción de inseguridad*

*Cierra el año Vargas del Villar como el alcalde con mayor aprobación*

*De MORENA, Sánchez Gómez y del PRI, los dueños de Antorcha*

*Fernando Flores deja presidencia del Club la Asunción; se fortalece proyecto político*

*Pidió Max Alexander fortalecer seguridad y servicios públicos en presupuesto de Naucalpan*

*Cerraría CDE del PRI 2019 sin ajustes en la estructura*

La empresa «Massive Caller» dio a conocer la última encuesta del año sobre aprobación de presidentes Municipales del país; Enrique Vargas del Villar, de Huixquilucan, se mantuvo como el segundo, a nivel nacional, mientras que el edil de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, encabeza la lista de los que tienen menor calificación de los ciudadanos.

La encuestadora presentó la última lista de los 20 alcaldes con menor aprobación, del 2019, siendo Fernando Vilchis quien puntea, también aparecen Olga Medina Serrano, de los Reyes la Paz y llama la atención la salida de Tlalnepantla que gobierna Raciél Pérez Cruz, quien ha mejorado su aprobación, en los últimos meses.

En el Ranking de los presidentes Municipales con más porcentaje de aprobación fue la alcaldesa de Chihuahua, María Eugenia Campos Galván, emanada de Acción Nacional (PAN), con 62.7 por ciento; en segundo lugar Vargas del Villar con 61.1 por ciento, en tercera posición la también panista Cristina Díaz Salazar, de Guadalupe, Nuevo León, con 60.5 por ciento.

En el cuarto lugar de aprobación, la empresa referida colocó a otra alcaldesa panista, Teresa Jiménez Esquivel, de Aguascalientes, con 59.3 por ciento, quien desde ahora luce como la próxima candidata del albi azul a la Gubernatura.

Tal como ha sucedido en anteriores mediciones, el antorchista Jesús Tolentino Román Bojorquez, de Chimalhuacán, es el único alcalde priista de la entidad considerado en la lista, con una aprobación del 41.2 por ciento; en tanto que del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), quien luce en la mejor posición es Juan Rodolfo Sánchez Gómez, de Toluca, con 41.2 por ciento, misma puntuación que el referido, identificado con el Revolucionario Institucional (PRI).

En la posición 40, nacional, pero muy buena tomando en cuenta que es una medición de los municipios más importantes de México, aparece otra antorchista, Marcela Serrano Hernández, de Ixtapaluca, con 37.6 por ciento.

En la medición de los 20 municipios con mayor percepción de inseguridad también destacan ayuntamientos mexiquenses, como el caso de Chalco gobernado por José Miguel Gutiérrez Morales; Tecámac que encabeza Mariela Gutiérrez Escalante; Ecatepec, que gobierna Fernando Vilchis; Naucalpan, de Patricia Durán Reveles y Tultitlán.

En esta apartado mejoraron en la percepción municipalidades como Coacalco gobernado por Darwin Eslava y Tlalnepantla, de Raciél Pérez, ambos quienes sí aparecieron a inicios del 2019. Interesante.

#### **Atajos**

**Por la izquierda:** El Síndico de Naucalpan, Max Alexander Rábago, se pronunció por el fortalecimiento de la seguridad y servicios públicos en el presupuesto 2020 de Naucalpan, pues consideró que son rubros prioritarios debido a que generan un impacto directo en la vida de los habitantes.

Durante la discusión del proyecto de paquete económico, en la sesión de Cabildo, el edil pidió que se incluyera la compra del seguro de vida de los policías pues se trata de un tema impostergable.

Max Alexander subrayó que “un buen gobierno es aquel que no tiene baches en sus calles, donde estas están limpias, donde sus ciudadanos se sienten seguros, por ello la aprobación del presupuesto es el acto más importante de la administración municipal”.

“Si un gobierno no es eficiente en buena medida se debe a su presupuesto, afortunadamente aún tenemos tiempo para analizarlo”, precisó.

Externó que es necesario sancionar a algunos directores que no entregaron su propuesta de presupuesto a tiempo, que tienen subejercicios y piden aumentos considerables para el próximo año.

**Por el centro:** Todo parece indicar que en el Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI cerrarán el año sin ajustes en las diferentes Secretarías, así como en los sectores y organizaciones, habrá que esperar de qué tamaño es el aguinaldo que reciben, además del oficial en el partido, tal como se acostumbra en cierre de año, cuando desde otra oficina de relevancia en esta entidad se dirigen los incentivos económicos a los burócratas priistas.

Será el próximo año cuando se observe si habrá fortalecimiento del trabajo político en las áreas más importantes del Comité Estatal, si permanecerán los mismos titulares de sectores y organizaciones, de ser así se entenderá que quien manda en el PRI va por una continuidad completa, rumbo a los comicios del 2021. Habrá que estar atentos.

**Por la derecha:** El empresario mexiquense Fernando Flores Fernández se separó de la Presidencia del Consejo de Administración del Club la Asunción, después de 10 años, con lo cual se confirma que podría aceptar la invitación de diversos políticos mexiquenses quienes lo observan como el mejor perfil para la Presidencia Municipal de Metepec.

Lo anterior en virtud de que se estaría dando mayor espacio de tiempo para meterse de lleno a partir del próximo año, en el municipio, donde sin embargo cuenta con arraigo y respaldos importantes de liderazgos sociales y empresarios.

## COLUMNA COMENTARIOS

**Transporte**

Decenas de estudiantes y amas de casa, se manifestaron frente a la Secretaría de Movilidad, en Tlalnepantla, para protestar por el supuesto aumento de 45 por ciento en el costo del pasaje que pretenden obtener los dueños de las líneas del Edomex. Su molestia es porque los transportistas prometieron desde el año 2017 modernizar sus unidades de transporte con cámaras, botones de pánico, alarmas y mejores vehículos, pero son pocos los que han cumplido, dijeron...En tanto, la Secretaría de Movilidad del Estado de México, informó que hasta el momento no se ha definido el monto del ajuste tarifario, pues continúan las pláticas con los empresarios, pero el ajuste deberá estar acompañado de una mejora sustancial en el servicio. Pues ojalá que sí, porque los manifestantes se quejaban precisamente de que desde el año 2017, se prometió mejorar el servicio y tener unidades seguras, pero cada vez están peor las cosas y sólo se han modernizado unas cuantas unidades...En la LX Legislatura del Edomex continúan los jaloneos por el Paquete Fiscal 2020 del gobierno mexiquense. De hecho el titular de la Junta de Coordinación Política de la 60 Legislatura, **Maurilio Hernández González**, señaló que se sigue analizando todo, porque hay varios elementos que es importante que queden muy claros y hay otros ajustes que se están proponiendo, y que a más tardar se aprobará el próximo miércoles y que se buscan reasignaciones en diferentes instituciones y que lo que plantea Morena es una reducción en el endeudamiento, "sabemos que el estado tiene capacidad de endeudamiento, pero no porque la tenga lo tiene que hacer". La diputada **Azucena Cisneros Coss** lamentó la falta de capacidad de la Secretaría de Finanzas para responder las inquietudes de los legisladores, y que el gobierno estatal destine recursos para radio y televisión y no al tema social. También el diputado Max Correa criticó el uso de recursos para servicios personales, por más de 60 mil millones de pesos.

**COLUMNA SE COMENTA**  
**DIARIO MILENIO**

QUE ante el importante proceso de relevo en la titularidad del Poder Judicial del Estado de México, este diario ha abierto sus páginas a la opinión de varios de los honorables Magistrados de esta instancia, a fin de que aporten su visión y perspectiva del presente y futuro del PJEM. Sus textos, publicados en lo que resta de 2019, darán muchas luces de lo que se puede esperar a partir de la nueva etapa en 2020.

QUE en tierras mexiquenses los esfuerzos de los gobiernos estatal y federal, con el programa de apoyo a jóvenes y el aumento al salario, respectivamente, se harán añicos de consumarse el infame aumento a la tarifa del transporte público planteada por los empresarios del ramo, con la tácita anuencia de la Secretaría de Movilidad, que ayer informaba que no se ha definido el monto del trancazo. También afirman que continúan las pláticas, donde "se toma en cuenta la capacidad económica de los usuarios (sic)", así como los gastos de los empresarios, que ciertamente no son pocos.

Pero no entienden que el punto no es solo ese, sino que la gente está harta del mal servicio, inseguridad y contaminación. "El ajuste tarifario deberá estar acompañado de una mejora sustancial en el servicio", dicen las autoridades... por enésima vez.

QUE con mucho alivio se recibió entre la ciudadanía el anuncio de que a partir del 13 de enero del próximo año entrarán en vigor los cambios de sentido en las Avenidas Alfredo Del Mazo, Heriberto Enríquez, Díaz Mirón y Colón, para mejorar el tránsito en Toluca y se logren hacer traslados en menos tiempo y con la consabida reducción de contaminantes. Bien por el ayuntamiento de Toluca, que se ve decidido a destrabar ocurrencias del pasado.

QUE todo indica que los mexiquenses habremos de abrocharnos (y apretarnos) el cinturón, pues 2020 pinta peor que José Luis Cuevas. El más reciente desalentador anuncio lo hizo ayer el subsecretario Arturo Lozano, acerca de que las participaciones para el Estado de México cerrarán este 2019 con una caída de 5 mil millones de pesos. Nuestra entidad es una de las más afectadas del país. Gulp.



PAN Estado de México @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

